

EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

AÑO I

Precio de suscripción

Una peseta al mes en toda España.

Número suelto 5 céntimos.

Santoral y Cultos

SANTOS DE MAÑANA

XVIII después de Pentecostés. La Maternidad de Nuestra Señora.—Santos. Luis Beltrán, confesor; Nicasio, obispo; Anafastasio, mártir; y Plácida, vg.

La misa y oficio divino son de San Luis Beltrán, rito doble y color blanco.

CATEDRAL.—Por la mañana a las 7 y 1/2 Misa parroquial; conventual, a las 9 y 1/2. Por la tarde a las 6. Rosario.

SAN JAIME.—Misa parroquial con sermón sobre el Evangelio del día a las 9. Por la tarde a las 2 y 1/2 Catecismo y rosario.

FERRERIAS.—Misa parroquial a las 7. Por la tarde a las 2 y 1/2 Catecismo, a las 4 función y plática.

ROSARIO.—Novena a Nuestra Señora del Rosario a las 5 y 1/2 de la tarde.

SAN ANTONIO.—Continúa la novena a Santa Teresita de Jesús. Por la mañana a las 7 y por la tarde a las 5 y 1/2 con sermón por el P. Luis Baillina, S. J.

DOLORES.—Dominga de Ntra. Sra. del Carmen por la mañana a las 7 y por la tarde a las 4 y 1/2.

SAN JUAN.—Dominica del Sagrado Corazón a las 4 de la tarde.

SEMINARIO.—Cofradía del Santísimo. Por la mañana a las 8 exposición y misa rezada; a las 11 misa y reserva. Por la tarde se expone a las 3 y la función de reserva empieza a las 5.

REPARACIÓN.—Por la mañana a las 6 exposición y misa rezada; a las 7 y 1/2 misa y reserva. Por la tarde a las 4 exposición; a las 5 meditación; a las 6 rosario y 6 y 1/2 reserva.

LUNES.—Exposición y misa rezada.

La Fiesta de Ntra. Sra. del Pilar.—Santos Félix y Cipriano, obispos y ccs. mrs., y el B. Camilo Constantino, S. J.

La Misa y oficio divino son de Ntra. Sra. del Pilar, rito doble de 1.ª clase con octava y color blanco.

CATEDRAL.—Misa conventual a las 7 y 1/2. Por la tarde a las 6 rosario con exposición.

Rosario y Reparación como ayer.

San Antonio como ayer.

LA FUERZA DE LA LÓGICA

Es cosa fácil cortar el paso á la verdad abrumándola con el peso de la tiranía pero no así tan fácilmente se encadena á la lógica; ésta, feroz, brutalmente altanera, camina hasta su término sin reparar en obstáculos.

Semejante afirmación, confirmada mil veces por la historia, es aún cosa desconocida para el presidente del Consejo de ministros de Francia. Clemenceau acaba de pronunciar en un pueblo del Departamento del Var un discurso político y en él se queja de la inmoralidad, del antimilitarismo y de la falta de respeto á los poderes públicos.

En Francia, ha dicho, la podredumbre social aparece á la superficie y la patria que es la madre de todos, no recibe aquel culto á que tiene derecho por parte de los ciudadanos. Esta expresión en boca de quien ha pasado su vida corrompiendo á la Francia y atropellando á los católicos franceses, suena, más que á lamento de patriota, á grito de insensato que no ha sabido ver el abismo al que su insensatez le conducía.

Se atropelló á la Iglesia católica, se convirtió en ateá la enseñanza oficial, se dió carta blanca á toda clase de errores teológicos, políticos y sociales, hasta se pretendió desde las alturas del poder apagar las luminarias del cielo, y las muchedumbres, imbuidas en estas ideas, han ido en fuerza de la lógica sacando las consecuencias. Si no hay Dios, no existe más autoridad que la fuerza. Si la fuerza es el principio del derecho, la ley moral será el producto de nuestras energías y de nuestros caprichos. Si la patria nada tiene que ver con las verdades éticas y los elementos que integran la perfección social del hombre colectivo, el concepto de patria

resulta una abstracción ridícula y es tontería sacrificarse por ella.

Y así, de deducción en deducción y de consecuencia en consecuencia, han venido esas masas descreídas de franceses inmorales, revolucionarios y antimilitaristas, al estado de relajación que tan alarmado tiene al presidente del Consejo de ministros de Francia.

Para salvar á esa nación, serán inútiles cuantos procedimientos de violencia se empleen. La lógica no consiente grilletes ni mordazas.

Para salvar á Francia, el único remedio está en restituir al pueblo la fe robada, en hacerle levantar los ojos al cielo y decirle que tras aquellas estrellas brillantes á donde no alcanza el soplo de los insensatos, existe un Dios fuente de todo derecho, que vino á redimir á la Humanidad y á enseñar una religión que, sobre convertir á los hombres en una familia de hermanos, les fortifica en el amor á la Patria, en el cariño á esa tierra bendita que nos sirvió de cuna y nos servirá de sepulcro.

CONSTANTINO

DE ZARAGOZA

La Exposición
El Pabellón oficial francés, trazado según los planos de Mr. Montarnal y que afecta la forma de una tau, es un edificio de alguna elegancia, ni excedido ni pobre, tiene en la fachada principal una puerta de arco cuyas jambas simulan dos columnas empotradas. Tiene además el edificio una pequeña puerta llana y sin adorno en cada uno de los extremos y muchas banderas y gallardetes tricolores.

Así como se entra por la puerta lateral izquierda, puede verse un salón de reducidas dimensiones en el que se encuentran multitud de objetos pertenecientes á las varias colonias francesas; aves raras, fetiches monstruosos, vestidos grotescos, armas de construcción rudimentaria y más que todo, frutas de vivo color y tamaños colosales.

Entre todos estos objetos, de vez en cuando, se ven trabajos manuales de ebanistería y dibujo que son un portento de arte y de paciencia. A continuación de esta pequeña sala existe un departamento espacioso ocupado por toda clase de productos agrícolas de Francia. Esto puede decirse que es lo mejor del pabellón y lo único bueno que los franceses presentan. Lo demás se reduce á unas cuantas máquinas, á una colección de orfebrería muy bien presentada, á otra de productos químico-farmacéuticos, y de papel fotográfico y finalmente á la exhibición de lo que constituye la especialidad parisien, á saber, los vestidos lujosísimos y elegantes. De estos hay algunos hermosos y ricos sobre toda ponderación y dignos de la más fastuosa soberana. En el pequeño salón de la derecha se encuentran automóviles de varias clases y marcas, bicicletas, material para explotaciones eléctricas y alguna que otra cosa más que nada tiene de extraordinaria. Después de haber visitado este pabellón, que es lo único que oficialmente presenta Francia, no llega uno á explicarse porque se ha querido llamar á la Exposición hispano-francesa.

Francia no ha querido corresponder, y ha hecho bien; hubiera hecho mejor seguramente correspondiendo menos ó no concurrendo de ninguna manera.

El único papel que le tocaba desempeñar en Zaragoza y en la Exposición estaba en el palacio de Arte retrospectivo; y de hacer público ese papel se han encargado algunos buenos españoles exponiendo al público las espadas, de los generales franceses hechos prisioneros y las banderas imperiales arrebatadas á los ejércitos invasores.

CON CENSURA Eclesiástica

Tortosa—Sabado 10 de Octubre de 1908

Redacción y Administración,

Cambios, 3

NUM. 79

LAS FIESTAS DEL PILAR



LA BASÍLICA DEL PILAR, DESDE LA ORILLA OPUESTA DEL EBRO.

La antigua Cesaraugusta, Zaragoza la inmortal, celebra en estos días las tradicionales fiestas á su excelsa patrona, en medio de la general alegría y del regocijo popular.

Los gigantones y cabezudos recorren las calles al son de la dulzaina y el tamboíl, rodeados de chiquillos que en infantil algarabía huyen del látigo de los cabezudos, y cantan con su singular sonsonete la copla tradicional, mientras las personas mayores presencian sonriendo la original comitiva que de vez en cuando se detiene para que descanse quienes mueven los altos armastostes.

La gente del pueblo, el aldeano de Ricla, el huertano de Epila y el labrador de Calatayud, recorre el Coso; los elegantes, pasean por la hermosa calle de Alfonso, cuyo pavimento asfaltado y luosos comercios, revelan los grandes progresos de Zaragoza, convertida hoy en excelente población á la moderna, por su ornato, sus comedidas y su urbanización.

En cafés y en bares y en el paseo de la Independencia la multitud lo inva-

des todo, y al desfilar la tradicional procesión, comprímese alegría y bulliciosa, para presenciar reverente el paso del corojo.

Pero la nota más saliente de las fiestas es el Pilar, la sencilla y magestuosa mole de la Basílica que trazó Francisco de Herrero y que guarda como en inmaculado santuario la bendita imagen de la patrona de Zaragoza, en el artístico templo que dirigió Ventura Rodríguez. Allí, bajo dosel de plata, con su aurea corona, alumbrada por innumerables velas, cuyas luces, al oscilar, arrancan sus variados destellos á las piedras preciosas, y resguardada de la aglomeración de los fieles por grueso y pesado barandal de plata, está la imagen veneranda de Nuestra Señora del Pilar, cuya columna de jaspe resvestida de bronce y plata también, oculta el risquísimo manto. Todo allí revela unción y majestad, y Aragón entero, representado por sus más característicos aldeanos, acude á prosternarse ante la divinidad.

X. Y. Z.

pero no es oro todo lo que reluce. Ahí tiene la gran cuestión de las

Reformas económicas, asunto importante que ocupa la prensa de todos los países, cuya solución no es tan fácil augurar.

Cambió nuestro porvenir en Marruecos con la derrota de Abd-el-Aziz, no sin el consiguiente disgusto para nuestra vecina Francia; aumentó nuestro poderío naval en tal grado que inspira serios celos á Inglaterra, y nuestro ejército de tierra conserva sin disputa su primacía en el mundo, pero... también es no menos cierto que los impuestos suben y los ingresos bajan de un modo alarmante. Ciento que el patriotismo nos incita á subir más y más y nos sonríe el pensamiento de ser nuestra nación señora del mundo, pero ¿dónde vamos á parar con tan enormes gastos?

Así comprenderán mis lectores la importancia de esta cuestión que ocupará las próximas sesiones del Reichstag. De la prudencia de Sudow, quien va al frente de estos estudios y de sus promesas de económico y aun extinguir la enorme deuda de nuestra nación, mucho se espera, pero no vemos fácil de donde sacar nuevas fuentes de impuestos para alcanzar un aumento de ingresos de 500 millones de marcos como se pretende, y saldar nuevos déficits que van ocurriendo en cantidades considerables.

No menos apuros experimenta Inglaterra empeñada en conservar el dominio de los mares; el cual la movió á gastar millones y más millones, en la construcción de los formidables Dreadnoughts, mientras dejó sin cumplir el compromiso de aseguración sobre los ancianos; y solo en Glasgow tiene más de 30.000 hombre sin trabajo, y muchas mujeres y más de cien mil niños hambrientos. Los ingleses habían concebido alguna esperanza de llegar á un acuerdo con nuestra nación en el asunto de los armamentos (por supuesto sin reducir los suyos) con el viaje del ministro del comercio inglés Lloyd George, el cual visitó nuestro país; entonces se habló y discutió mucho en ambos imperios, pero todas las ilusiones que pudieron forjarse de acuerdos y pactos se han deshecho como la sal en el agua y más

rio y de la prensa, los dos de carácter internacional, han visitado nuestra ciudad muchos extranjeros. En el de la Prensa ha declarado el canciller von Bülow una vez más que Alemania quiere paz con todo el mundo. Los sucesos lo dirán; no quiero meterme á profeta.

BERLÍN, 5 de Octubre de 1908.

GERMANUS.

VERISSIMUS...

«Durante siglos enteros hemos consentido, más aún, hemos querido que el sacerdote penetrase en todos los santuarios de nuestra alma, tomase parte en todas las manifestaciones de nuestra vida, y ahora, cuando el espíritu gigante del progreso moderno ha roto el yugo en todas las naciones civilizadas, nosotros en vano procuramos imitarlas, inútilmente gemimos por la liberación...»

—Cuartillas? —preguntó, entrando en el cuarto del director, un chico de la imprenta.

—Sí, tonta. —Y tornó á escribir.

«...por la liberación de nuestra roña...»

—Esto de la roña —murmuró impaciente— no me gusta mucho, pero en fin...

Y continuó:

«...de esa roña que corre nuestros huesos y carne, y ensucia nuestras manos, y detiene nuestros pasos, hacia el porvenir, y nos ciega, y nos envilece, y nos mata, y se llama, ya lo sabéis, se llama, el Cura.

Y después de este desbocamiento colossal, después de esta carrera monstruo —no muy fatigosa, es verdad— el joven director, el amigo Verissimus, como él se firmaba, dejó la pluma, se recostó en el sillón, encendió un cigarrillo y volvió los ojos hacia un estante de libros.

—Y ahora, ¿por dónde tiro? —pensaba.

—Es preciso llenar veinte cuartillas más y no sé cómo. ¡Cualquiera escribe un fondo á las tres de la tarde, recién comido, con una tarde tan soberana para dar un paseo!... Prometen artículos y luego, á última hora, ahí queda eso... Si esto lo hubiese sabido yo esta mañana... La fantasía aquella, ¡qué gol-

CARTA DE BERLÍN

Mr. Dr. de EL RESTAURADOR

Muy señor mío. Le digo sinceramente que me gustaría saber el juicio que se forman los españoles del estado actual de Alemania; creo sin embargo que tendrán á nuestro país por grande, rico y afortunado, y aunque algo hay de esto,

pel... pero no, es cosa de hacerla más despacio...

—Cuartillas? —volvió preguntando el chico.

—Sube dentro de un rato... Oye, quién está ahí fuera en la redacción?

Todos.

Pues toma, dale á don Manolito estos periódicos y dile que no deje de hacer su sección *Bomba va...*

Y las pobres manos del chicuelo, manchadas de tinta, encallecidas por el trabajo, se manchan aún más al estrechar un fajo de periódicos rabiosamente impíos, de revistas brutales.

El director continuó escribiendo:

«La negrura de las sotanas cubren nuestro horizonte y entenebran nuestras más íntimas alegrías...»

Y eso tenía la desvergüenza de decirlo él; él, que jamás se había acercado á un sacerdote; él, que solo se acordaba de los Curas para escarnecerlos, que nunca se había preocupado de su alma...

Pero era preciso escribir el fondo, había que seguir siendo todo los días el director de un periódico radical—muy grotescamente, muy cómodamente radical—y barajaba en su cabeza frases leídas acá y allá, conceptos aprendidos en monumentales obras de á peseta el temo.

Ese era todo su saber, toda su ciencia estaba en la vida—así decía él necia-

mente—y con el libro de la vida, de su holgazana vida de 25 años, le bastaba para dirigir las conciencias, para ilus-

trar al pueblo, para señalar los derroteros de la civilización y del porvenir.

Ridículo *Verissimus!*

Antiguamente, bajo los cielos azules de Grecia y Roma é a la sombra de los bosques sagrados, el sacerdote, cantor de amores y de victorias, vestido de blanco, mostraba á aquellas gentes ale- gres...»

Es de suponer que irían de blanco—piensa cesando de pronto en su tra- jo...—pero ahora, qué es lo que hago yo que muestren á las gentes alegres... ¿La estatua de Júpiter? El velloco de oro? Un animal de los destinados al sacrificio... No, tacharé eso.

«...vestido de blanco danzaba en tor- no de los altares de los dioses, de aque- llos dioses del vino y de la risa, hacia plácetera la vida con sus himnos festi- vos, alentaba el goce, no prohibía los sabrosos deleites de aquellas sociedades

Esto era lo que más le gustaba á *Verissimus*, que alentaran al goce, que no prohibieran los sobresos deleites de aquellas sociedades jubilentes.

Continuó:

«En estos siglos de intransigencia y de fanatismo, apagadas las luminarias del Olimpo, mudas las voces de las selvas dríuidicas, el Cura, el negro sacer- dote extiende sus tentáculos viles por el sagrado de las conciencias y de los inter-

eses, amenaza con un informe eterno, se entromete sagazmente en lo más re- condito de nuestras vidas, extrae de las arcas del burgués y chupa de la bolsa del obrero, menoscaba derechos, aplasta, deprime,

Pueblo! ¡Oh pueblo! Huye de él, cierra tus pueras, rieles de sus hipó- critas razones, búrlate de sus falsos sa- crimenes; no te oigas, no te hagas caso...»

—Se puede? murmuró medrosamente una voz tras de la puerta.

—Adelante, —respondió el director sin levantar la cabeza de sobre las cuar- tillas.

Mas cuando la levantó... ¡Horror!

Una ballena que, desgarrando la ven- tana, hubiese penetrado en la dirección, no habría causado al periodista mayor esfuerzo.

Pues... allí lo tenía, allí estaba el enemigo.

Y el sacerdote—un pobre viejo de ojos de niño,—algo sobrecogido al encontrar- se en presencia del terrible *Verissimus*, respetuoso y humilde, preguntó man- samente:

—Tengo el gusto de hablar con el señor director de...

—Usted dirá que se le ofrece—dijo el otro por no decir «servidor de usted».

—Pero, cómo se habrá atrevido este Cura á venir aquí?—pensaba.—Me pare- ce que va á salir de mala manera... Y esos de ahí fuera me pagarán carita la broma de habérmelo metido aquí sin avisar.

Venía—continuó el sacerdote—á entregar á usted una cantidad que me ha dado, un penitente.

—¿Cómo?—interrogó el joven sin acertar á comprender.

Dijo que venía á cumplir el deseo de una persona que le quiso á usted 125 pesetas y ahora se las devuelve por mi mano.

—Pero...

—Sí, señor; una restitución—decía el buen viejo buscando en un bolsillo interior de su raída sotana.

—Siéntese, siéntese usted; dispense que no me haya fijado en que lo tengo de pie...—exclamó el radical trastornado al olor del dinero.—Y digame usted, cuénteme cómo ha sido esto, porque ahora recuerdo—ya lo creo que se acordaba!—hace más de dos años, en un si- tio que no hay por qué nombrar ahora, me dejé olvidada la cartera y ya no la vi más... Al cabo de tanto tiempo!... Pero ¿cómo ha sido?...

—Ya le digo á usted—respondió el Cura,—es una restitución bajo sencillo sacramental. Ahi tiene usted las 125 pesetas y 3 más por la cartera, y estos reales por lo demás que había en ella.

—No hacia falta tanto... Y digame usted—añade tomando el dinero:—no podría usted decirme quien ha sido?...

—Mas vió tal relámpago de indignación, tan inusitado resplandor de enojo en los infantiles ojos del anciano, que enmudeció de pronto.

—Firmeme usted un recibo,—dijo se- camente el Cura.

—A nombre de quien?—preguntó ti- midamente el mozo.

—De un sacerdote. Eso me basta.

Y luego, al despedirse, amable, sonriente, clavando sus ojos en los de aquel pobre periodista, que tembló un poco sin saber por qué, dice muy despacio:

—No se acuerda usted de aquello de que «si el cántaro da en la piedra ó la piedra en el cántaro?...» La piedra es Cristo; el cántaro... quedan tantos cán- taros por el mundo!...

Y se iba diciendo:—Cántaros vacíos... y de flaca arcilla... y ruines... y orgui- llosos.

Desapareció—por fin!—el Cura, y el señor director volvió á sus arrogancias.

—A ver! Quién ha sido el majadero que ha metido aquí?...

Afuera, en la Redacción, no había nadie. El pequeño de las manos manchadas entraña entonces.

—Si hay más original!

—Por vida del original!

—Vuelve dentro de cinco minutos. De nuevo en su casilla, ante el articu-

—Si haría otro? Porque la verdad... ¿Qué tonto soy! Aún dudo... 125 pesetas no merecen la pena... En dónde me he quedado?...

Y *Verissimus* siguió escribiendo:

«... escúpelle en el rostro, y si á pesar de todo, se obstina en ponerse en tu ca- mino, entonces, joh! entonces...»

J. LE BRON.

DE ESTO, DE LO OTRO Y DE LO DE MÁS ALLÁ

La Nube

Nakens, el probo, el honrado, el hombre de alma compasiva que encubrió á Morral; el santo laico, canonizado por los periódicos liberales, vuelve á hacer el majadero desde las columnas de *El Motín*.

Llamar majadero á Nakens, es poca cosa; es el eufemismo más suave que puede emplearse.

Es doloroso tener que tratar de esta manera á un viejo, pero es necesario.

Figúrense Vds. que Nakens, en el artículo de presentación de *El Motín*, en su segunda época de mentiras y de blasfemias, escribe lo siguiente:

SALUDO

Se lo hago muy expresivo á la prensa liberal, desde la conservadora á la anarquista.

Y escupo sobre la clerical. —Cochino!

Otro eufemismo que se ha escapado de mi pluma.

Este hombre no debiera haber salido de la cárcel. A lo menos allí, tratando con las hermanas de la Caridad, que se desvieron por complacerle cuando estuvo á la sombra, hubiera aprendido los modales que le faltan.

Naturalmente, yo no leo *El Motín*, como no lo lee, por gusto, ninguna persona que se tenga por bien educada. El *Saludo* que he transcritto lo ha sacado á la vergüenza un periodista católico, á quien las exigencias de su profesión obligan á oler, mal de su grado, los perfumes de la prensa llamada anticlerical, es decir, la antidecente y la antihonda.

No leo *El Motín*, pero algunas veces leo *Heraldo de Madrid*, para lo cual

estoy provisto del permiso correspon- diente, de lo que se enterarán con sonri- sita burlona algunos católicos que entran con todas, como la romana del diablo.

Pues bien, leo *Heraldo de Madrid*, órgano del señor Canalejas, el devoto de la Virgen del Pilar, y vive Dios! que *Heraldo* hace bueno á *El Motín*, pues lo dejó atrás en finura de lenguaje y en firmeza de creencias.

Sin ir más lejos, ayer, en un artículo en que se trata de la próxima *nube* que nos amenaza, de la comedia que con el título *La Nube* se estrenará en el Teatro Español, con acompañamiento de *Himno de Riego* y ladridos anticlericales; llama *Heraldo* á los católicos, *grajes, cuervos, bellacos, malsines, granujillas*; habla de ciertos buches que median con *avemarias y cabezadas*, y dice también para remachar el clavo, que los católicos se distinguen por su *bárbara selyatiquez*.

Esto lo firma un tal *Parmeno*, pseudónimo temido de la célebre indecencia literaria titulada *La Celestina*; y es otra indecencia, no tan literaria como *La Celestina*, pero si tan indecente.

Parmeno nos descubre en su artículo que se ha formado una tenebrosa liga entre los elementos jesuiticos para hacer que fracase el estreno de *La Nube* y hasta si á mano viene, para tostar al autor y al empresario en las hogueras in- quistieriles.

Esta liga no existe más que en la ima- ginación de *Parmeno*, pero si no existe, debiera existir; ésta ú otra análoga, formada por todas las personas de buen sentido que no consienten se prostituya el Teatro, haciéndolo servir de *Celesti- na*, para tapar, más ó menos, todas las desvergüenzas y mentiras de la gente liberal.

Esta última liga no existe, desgraciadamente; y *La Nube* se representará y el autor y el empresario ganarán buenos cesantes. Hasta es probable que á las representaciones asistan católicos píos, no para protestar, sino para aplaudir que les den de bofetadas.

Parmeno amenaza con que los liberales se defenderán si se ven agredidos. No se verán agredidos, señor *Parmeno*; pero conviene á *Heraldo* y demás pe- riódicos de la cuerda calentar la atmósfera, y tener un pretexto cualquiera para que salga luego la chusma por las

renovando las hazañas del estreno de *Electra*.

Y estas turbas desenfrenadas y co- bardes, serán la *nube*, la verdadera nube, cuyas descargas asuelan los campos de la civilización y de la libertad.

CONSTANTE.

Información

EXTRANJERA

Rusia.

Se han registrado temblores de tierra en la parte oriental de la Transilvania y en el gobierno de Volhynie (Rusia).

En San Petersburgo el número de casos de cólera que se asisten en los establecimientos oficiales asciende á 1.547.

Italia.

De Roma aseguran que el Gobierno de Italia no creará dificultades á Austria y por su parte tratará de buscar una fórmula conciliadora para las po- tencias y pedirá la liberación del puerto de Antívaro.

Su Santidad Pío X ha recibido al car- denal Vannutelli, el cual ha comunicado al Papa sus impresiones, respecto á la situación religiosa en Inglaterra.

Inglaterra

Despachos de Londres dicen que el gobierno inglés ha ordenado al cónsul británico en La Canea que comunique á los cretenses que sia el consentimiento de las potencias no se podria efectuar cambio alguno.

A pesar de esto el gobierno de Creta ha prestado fidelidad al rey Jorge que se encuentra en Copenhague y le ha sido notificada allí la unión de Creta á Grecia por una comisión ejecutiva.

Han empezado ya á aplicarse las tarifas aduaneras de Grecia en las aduanas de Creta.

Servia

En Servia la excitación popular es grande, habiendo repetido las mani- festaciones de protesta contra Austria.

El pueblo ha aclamado á las tropas y al Rey y al príncipe heredero, manifiestando el Soberano que era conveniente tener prudencia y confiar en la rectitud del Gobierno.

No leo *El Motín*, pero algunas veces leo *Heraldo de Madrid*, para lo cual

Gobierno de Servia y ha suplicado á Francia que aconseje al Gobierno servicio que observe moderación.

La prensa de Budapest comenta en términos poco satisfactorios las declaraciones del barón de Aerenthal, considerándolas insuficientes para evitar posibles conflictos con motivo de la anexión de la Bosnia.

GENERAL

Un terrorista?

En Guadalajara la policía ha detenido á un sujeto, llamado Sotero Trigueros, que infundió sospechas á los agentes de la autoridad.

Al detenido le fueron ocupadas dos bombas descargadas, pero con fulmi- nante, análogas á las empleadas por los artilleros.

Sotero manifestó que las había encon- trado, pero en el curso del interrogatorio á que fué sometido, incurrió en varias contradicciones.

Se ha dado cuenta del suceso al mi- nistro de la Gobernación.

Ignórase si se trata de un vagabundo ó de un anarquista.

Sobre elecciones

El gobierno ha dicho que aun no se ha tratado de las elecciones municipales.

El asunto se resolverá en uno de los primeros Consejos de ministros que se celebren, después de la apertura de las Cortes, para que el señor Maura pueda contestar concretamente á las interpela- ciones que le dirijan, acerca de dicho extremo.

El próximo Consejo se celebrará el martes, para que pueda asistir á él el ministro de Estado señor Allendesalazar, que llegará el lunes por la noche.

A Zaragoza

Mañana llegará el Nuncio de Su Sa- nitad á Zaragoza y el lunes visitará la Exposición.

Más del Consejo

El Consejo se ha ocupado del incidente de Melilla.

Del examen de las noticias que co- municó el ministro de la Guerra se sacó la impresión de

CRÓNICA

Varias

En una de las anteriores situaciones, se acordó por el Ayuntamiento de esta ciudad, colocar un farol frente al embarcadero del Ebro, en la partida de la Aldea, y así se hizo, con gran satisfacción de los que transitan por aquél sitio, que no deja de ofrecer peligro; y con ello se evitaron accidentes y desgracias.

La riada de Octubre del año pasado se llevó el farol, y desde entonces no ha vuelto á colocarse, por lo cual los vecinos de aquella partida pidén que se coloque de nuevo, cumpliéndose el acuerdo del Ayuntamiento. Entendemos que tienen razón que les sobre en su petición.

También en la misma época se acordó colocar algunos faroles en la barriada del Hostal dels Alls; pero este acuerdo no llegó á cumplirse, y bueno fuera que se cumpliese, pues es de mucha necesidad el alumbrado en un paraje que está ya muy poblado y es de mucho tránsito. Creemos que no se carga gran cosa el presupuesto municipal con esta conveniente mejora.

No, señor Debates; lo que se trataba de demostrar es si hubo ó no algo de jarana en la calle de Tablas Viejas.

Los Debates hace hincapié en que si hubo ó no hubo sardanas, lo cual importa poco, siendo aquí lo principal saber si algunos individuos trataron de interrumpir y de molestar á los que no se metían con nadie, ni pedían sino que les dejaren en paz.

Y estos individuos existen y son los mismos que en otras partes y en otras serenatas, haya ó no haya sardanas, promueven escándalos, portándose como verdaderos salvajes.

Y esto sí que queda demostrado, como dos y dos de estos individuos hacen cuatro.... mal educados.

En el tren correo de esta madrugada ha salido, con dirección á Madrid, un empleado de la sucursal del Banco de España en nuestra ciudad, acompañando cinco cajas que contienen sesenta mil pesetas en duros sevillanos.

Estos duros van consignados á la fábrica nacional de la moneda.

Ha sido nombrado por la Dirección General de Prisiones vigilante de la Cárcel de esta ciudad, nuestro particular amigo D. Julián Cervera y Baiges, á quien damos por ello la enhorabuena.

El Notario Don José M. Tuñí y Torner ha abierto su despacho en la calle de Moncada N.º 35, piso 1º.

Hemos recibido el número correspondiente á este mes de la revista *Sindicato Agrícola de Morella*, que publica algunos interesantes artículos y noticias.

Esta mañana, por orden del Sr. Inspector de Carnes ha sido enterrada en el parque una partida de pescado que se hallaba en estado de descomposición.

El ingeniero jefe de Obras públicas señala el dia 27 del presente mes para la venta en pública subasta que tendrá lugar en el Faro de San Carlos de la Rápita, de los efectos que relaciona, procedentes de la balandra «Joven An-

tenia», naufragada en el puerto de los Alfares.

Por la Delegación de Hacienda de Tarragona se ha recibido una consignación de 10.000 pesetas que deberá percibir el senador por esta provincia D. Santiago Rosiñol, con destino á las obras de construcción del mausoleo del Rey D. Jaime el Conquistador en la Catedral de aquella ciudad.

En la Escuela Industrial de Barcelona ha obtenido el título de ingeniero mecánico D. José Mañas, natural de Vinaroz.

Relojes

Las mejores marcas.
Clases escogidas.
Clement-Rosa 3

La Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, ha dispuesto que la segunda brigada astronómica constituida por los ingenieros geógrafos D. José Gallúa y D. Manuel Barandica, el topógrafo segundo D. Santiago Espuña y el portamira D. Francisco Horns y D. Luis González, bajo la inmediata dirección del inspector de primera clase del cuerpo de ingenieros geógrafos D. Juan Borrás y Segarra, proceda á la determinación de diferencia de longitudes entre cada dos de los vértices Barceloná-Madrid-Desierto de las Palmas.

En su consecuencia se ha encargado á todos los dependientes de la autoridad presten, en caso necesario, el auxilio debido al personal de referencia, para el mejor éxito de los trabajos mencionados.

En uno de los escalones de la escalera que da acceso al puente del Estado por la orilla derecha del Ebro, falta un trozo de madera, dejando un agujero que puede ocasionar algún accidente, por lo cual debiera arreglarse desde luego este desperfecto.

En honor de Nuestra Señora la Virgen del Pilar se celebrará el próximo lunes, á las nueve, solemne Misa cantada en la Iglesia de la Ilustre y Reverenda Comunidad de señoras religiosas de San Juan.

El lunes, la función del dia, en el Templo de Reparación, se aplicará por el alma de doña Pilar Masiá. —(E. P. D.)

Sucesos
En la Fuente del Payolet de la Baranda del Ebro han reñido este mediodía dos mujeres, con un ardor digno de mejor causa.

Hemos oido que una de ellas ha llamado á la otra pendón y no hemos querido oír nada más.

Judiciales

AUDIENCIA DE TARRAGONA

Lesiones por imprudencia. Se constituyó ayer el tribunal con los señores Polanco, Lardies y Olivé, representantes al Ministerio público el fiscal sustituto Sr. Cortés.

Los procesados eran dos jóvenes de Gandesa, á quienes se acusaba de haber fustigado á una caballería, la cual se asustó derribando al vecino que la montaba de regreso del campo, causándole lesiones graves.

Practicóse la prueba, y en vista de su resultado el Sr. Cortés retiró la acusa-

ción contra uno de los procesados (defendido por el letrado Sr. Valls y representado por el procurador Sr. Planas) y sosteniéndola contra el segundo, para el que pidió dos meses y un dia de arresto mayor como autor de un delito de lesiones graves por imprudencia temeraria.

Su defensor Sr. Galan explicó los hechos tal como á su entender ocurrieron negando que el procesado sea el autor del delito que se persigue.

Concluso para sentencia. Actuó de procurador el Sr. Salvadó.

ACADEMIA POLITÉCNICA

Diretor: D. Carlos Padra Borrás
VINAROZ (Castellón)

Preparación para Carreras Militares, Ingenieros civiles, Arquitectos, Cuerpos auxiliares de obras públicas, Intervención de Ferrocarriles, Correos, Telégrafos, Topógrafos, Aduanas, Comercio, Peritajes, Náutica, Bachillerato, Magisterio, etc. etc.

Las clases de esta Academia están á cargo de un competente personal compuesto de oficiales del Ejército, Ingenieros civiles y Profesores de instrucción primaria que explicarán la parte técnica de dichas especialidades.

Detalles y correspondencia al Director.

Zapatería-Sombrerería

TARIN

á cargo de AGUSTIN VALDEPERES

Inmenso surtido de calzado de todas clases. Especialidad en el de lujo tanto para señora como para caballero.

CHANCLOS GOMA 1.ª CALIDAD Y 2.º

» » señora á pesetas. 550- 650- 750- 850- 950- 1.050- 1.150- 1.250- 1.350- 1.450- 1.550- 1.650- 1.750- 1.850- 1.950- 2.050- 2.150- 2.250- 2.350- 2.450- 2.550- 2.650- 2.750- 2.850- 2.950- 3.050- 3.150- 3.250- 3.350- 3.450- 3.550- 3.650- 3.750- 3.850- 3.950- 4.050- 4.150- 4.250- 4.350- 4.450- 4.550- 4.650- 4.750- 4.850- 4.950- 5.050- 5.150- 5.250- 5.350- 5.450- 5.550- 5.650- 5.750- 5.850- 5.950- 6.050- 6.150- 6.250- 6.350- 6.450- 6.550- 6.650- 6.750- 6.850- 6.950- 7.050- 7.150- 7.250- 7.350- 7.450- 7.550- 7.650- 7.750- 7.850- 7.950- 8.050- 8.150- 8.250- 8.350- 8.450- 8.550- 8.650- 8.750- 8.850- 8.950- 9.050- 9.150- 9.250- 9.350- 9.450- 9.550- 9.650- 9.750- 9.850- 9.950- 10.050- 10.150- 10.250- 10.350- 10.450- 10.550- 10.650- 10.750- 10.850- 10.950- 11.050- 11.150- 11.250- 11.350- 11.450- 11.550- 11.650- 11.750- 11.850- 11.950- 12.050- 12.150- 12.250- 12.350- 12.450- 12.550- 12.650- 12.750- 12.850- 12.950- 13.050- 13.150- 13.250- 13.350- 13.450- 13.550- 13.650- 13.750- 13.850- 13.950- 14.050- 14.150- 14.250- 14.350- 14.450- 14.550- 14.650- 14.750- 14.850- 14.950- 15.050- 15.150- 15.250- 15.350- 15.450- 15.550- 15.650- 15.750- 15.850- 15.950- 16.050- 16.150- 16.250- 16.350- 16.450- 16.550- 16.650- 16.750- 16.850- 16.950- 17.050- 17.150- 17.250- 17.350- 17.450- 17.550- 17.650- 17.750- 17.850- 17.950- 18.050- 18.150- 18.250- 18.350- 18.450- 18.550- 18.650- 18.750- 18.850- 18.950- 19.050- 19.150- 19.250- 19.350- 19.450- 19.550- 19.650- 19.750- 19.850- 19.950- 20.050- 20.150- 20.250- 20.350- 20.450- 20.550- 20.650- 20.750- 20.850- 20.950- 21.050- 21.150- 21.250- 21.350- 21.450- 21.550- 21.650- 21.750- 21.850- 21.950- 22.050- 22.150- 22.250- 22.350- 22.450- 22.550- 22.650- 22.750- 22.850- 22.950- 23.050- 23.150- 23.250- 23.350- 23.450- 23.550- 23.650- 23.750- 23.850- 23.950- 24.050- 24.150- 24.250- 24.350- 24.450- 24.550- 24.650- 24.750- 24.850- 24.950- 25.050- 25.150- 25.250- 25.350- 25.450- 25.550- 25.650- 25.750- 25.850- 25.950- 26.050- 26.150- 26.250- 26.350- 26.450- 26.550- 26.650- 26.750- 26.850- 26.950- 27.050- 27.150- 27.250- 27.350- 27.450- 27.550- 27.650- 27.750- 27.850- 27.950- 28.050- 28.150- 28.250- 28.350- 28.450- 28.550- 28.650- 28.750- 28.850- 28.950- 29.050- 29.150- 29.250- 29.350- 29.450- 29.550- 29.650- 29.750- 29.850- 29.950- 30.050- 30.150- 30.250- 30.350- 30.450- 30.550- 30.650- 30.750- 30.850- 30.950- 31.050- 31.150- 31.250- 31.350- 31.450- 31.550- 31.650- 31.750- 31.850- 31.950- 32.050- 32.150- 32.250- 32.350- 32.450- 32.550- 32.650- 32.750- 32.850- 32.950- 33.050- 33.150- 33.250- 33.350- 33.450- 33.550- 33.650- 33.750- 33.850- 33.950- 34.050- 34.150- 34.250- 34.350- 34.450- 34.550- 34.650- 34.750- 34.850- 34.950- 35.050- 35.150- 35.250- 35.350- 35.450- 35.550- 35.650- 35.750- 35.850- 35.950- 36.050- 36.150- 36.250- 36.350- 36.450- 36.550- 36.650- 36.750- 36.850- 36.950- 37.050- 37.150- 37.250- 37.350- 37.450- 37.550- 37.650- 37.750- 37.850- 37.950- 38.050- 38.150- 38.250- 38.350- 38.450- 38.550- 38.650- 38.750- 38.850- 38.950- 39.050- 39.150- 39.250- 39.350- 39.450- 39.550- 39.650- 39.750- 39.850- 39.950- 40.050- 40.150- 40.250- 40.350- 40.450- 40.550- 40.650- 40.750- 40.850- 40.950- 41.050- 41.150- 41.250- 41.350- 41.450- 41.550- 41.650- 41.750- 41.850- 41.950- 42.050- 42.150- 42.250- 42.350- 42.450- 42.550- 42.650- 42.750- 42.850- 42.950- 43.050- 43.150- 43.250- 43.350- 43.450- 43.550- 43.650- 43.750- 43.850- 43.950- 44.050- 44.150- 44.250- 44.350- 44.450- 44.550- 44.650- 44.750- 44.850- 44.950- 45.050- 45.150- 45.250- 45.350- 45.450- 45.550- 45.650- 45.750- 45.850- 45.950- 46.050- 46.150- 46.250- 46.350- 46.450- 46.550- 46.650- 46.750- 46.850- 46.950- 47.050- 47.150- 47.250- 47.350- 47.450- 47.550- 47.650- 47.750- 47.850- 47.950- 48.050- 48.150- 48.250- 48.350- 48.450- 48.550- 48.650- 48.750- 48.850- 48.950- 49.050- 49.150- 49.250- 49.350- 49.450- 49.550- 49.650- 49.750- 49.850- 49.950- 50.050- 50.150- 50.250- 50.350- 50.450- 50.550- 50.650- 50.750- 50.850- 50.950- 51.050- 51.150- 51.250- 51.350- 51.450- 51.550- 51.650- 51.750- 51.850- 51.950- 52.050- 52.150- 52.250- 52.350- 52.450- 52.550- 52.650- 52.750- 52.850- 52.950- 53.050- 53.150- 53.250- 53.350- 53.450- 53.550- 53.650- 53.750- 53.850- 53.950- 54.050- 54.150- 54.250- 54.350- 54.450- 54.550- 54.650- 54.750- 54.850- 54.950- 55.050- 55.150- 55.250- 55.350- 55.450- 55.550- 55.650- 55.750- 55.850- 55.950- 56.050- 56.150- 56.250- 56.350- 56.450- 56.550- 56.650- 56.750- 56.8

